

**FERRO
CARRILES.**
Servicio de Trenes.

De Palma á Manacor y La Puebla
3'25 (mixto)—8'10 m. y 2'45 t.
De Manacor á Palma y La Puebla.
3'50 (mixto)—8 m. y 3'15 t.
De La Puebla á Palma y Manacor
4'35 mixto.—8'25 m.—3'35 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION

**VAPORES
CORREOS.**

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicar-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Bar-
celona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 4 t. Valencia.—Sab. 2'25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.
1'25 PESETA AL MES.
Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho. de 8 á 11 de la mañana.
LOS CURATOS DE MADRID.

El suelto que «La Correspondencia» es-
cribía anoche en defensa del señor cardenal
Moreno, nos ha recordado instintiva-
mente una tan antigua como socarra
forma usada en nuestro ejército.

Sabido es que en las hojas de servicio
de los militares, y al hablar de las cali-
ficaciones, hay una casilla destinada a
emitir el concepto que del valor tiene el
jefe que suscribe la nota.

Cuando han trascorrido muchos años
de paz todos los soldados y la oficialidad
joven se han visto en la imposibilidad
de acreditar su valor, y la castilla cor-
respondiente de su hoja de servicio resul-
taria en blanco, si á la fecunda imagina-
cion de algun reformador tan feliz como
el descubridor de los plumeros, no le hu-
biera ocurrido salir de la dificultad con
la tan conocida fórmula.

Valor: se le supone.

Eso ni mas ni menos habra ocurrido
al lector enterado de la biografia del se-
ñor cardenal Moreno, cuando haya visto
que la «Correspondencia» no admite para
su eminencia, consejos de nadie, en ma-
teria de provision de curatos ni de nece-
sidades parroquiales, porque llevando co-
mo lleva el primado de las Españas 25
años gobernando diócesis, sabe lo que
debe hacer en beneficio de la Iglesia.

Veinticinco años de capitán general en
la milicia de Dios, no quita que pueda
decirse de su eminencia lo que de los mi-
litares que no se han batido.

Suficiencia y valor parroquial: Se le
suponen.

Porque el Sr. cardenal Moreno no ha
sido jamás parroco.

Y bien demuestran sus actos esa impe-
ricia parroquial.

La primera objecion que puede hacerse
á su eminencia es que con la provision
definitiva ó interina de los curatos de
Madrid no se cumplan las prescripciones
conciariales que rigen sobre el asunto.
¿Por qué no se traen á las parroquias de
esta capital, esos curas encanecidos y
probados en el espinoso ejercicio parro-
quial y cuya suficiencia probaron en opo-
siciones públicas donde tantas garantías
tiene la Justicia y la imparcialidad? ¿Por
qué merecen á su eminencia más confian-
za los sacerdotes no probados, casi no-
vicios, y cuya actitud no ha pasado por
el contraste de la oposicion? ¿Es que los
párrocos ancianos han de estar condena-
dos eternamente al sacrificio, sin gozar

FOLLETIN.
UN AUTO DE FE EN GRANADA.

Por artículo expreso de las capitulacio-
nes hechas por los moros al entregar la
ciudad de Granada, se pactó entre vence-
dores y vencidos que «ningun moro ni
mora serian apremiados á ser cristianos
contra su voluntad; y que si alguna don-
cella, ó casada, ó viuda, por razon de al-
guno amor, se quisiese tornar cristiana,
tampoco seria recibida hasta ser inter-
rogada; y si hubiese sacado alguna ropa ó
joyas de casa de sus padres, se restituirian
á su dueño y serian castigados los culpa-
dos por justicia.»

Los Reyes Católicos cumplieron por su
parte estos prudentes contratos, y su céle-
bre edicto sobre la expulsion de los judíos,
dado en Granada dos meses despues de la
conquista, bien que revelase el espíritu de
intolerancia que iba cundiendo en la cóte
vencedora, no puede decirse que fuera un
ataque directo á las capitulaciones firma-
das pocos dias antes.

Varios preladados pidieron muchas veces

jamás de las ventajas de los ascensos á
que tienen derecho, y en cambio han de
sentar plaza los jóvenes con pingües be-
neficios, cuya posesion interina adquiere
carácter de permanencia por el favor de
su eminencia?

Por aquí, pues, deja mucho que desear
la defensa del cardenal, hecha por *La
Correspondencia.*

En cuanto á la inversion de los pin-
gües productos de algunas parroquias de
Madrid, da *La Correspondencia* vagas
explicaciones, que podrán ser completadas
si el señor visitador general tuviera
la bondad de resumir sus estados y pu-
blicarlos; porque no es cosa de ofender á
dicho señor con una revision de libros ó
justificantes.

Pero tambien en esto nos ocurre una
duda que deseariamos ver desvanecida.

Dice *La Correspondencia* que los pro-
ductos sobrantes de las parroquias admi-
nistradas por coadjutores se repárten en-
tre dos ó tres párrocos pobres y obras
de restauracion de alguna iglesia. Perfecta-
mente.

La misma aplicacion se dijo que daba
su eminencia á los cuarenta ó cincuenta
mil duros que produce á la Visita ecle-
siástica de uno, tres, seis y ocho duros
por cadáver que se entierra en los cemen-
terios de Madrid, segun que el enterra-
miento sea en fosa al descubierto, bajo
galería, en nicho, en panteon, etc. etc., y
cuyos productos asimismo la Visita ecle-
siástica.

De manera que segun *La Correspon-
dencia*, el cardenal Moreno vendria á in-
vertir en obras de fabricas y en subven-
cionar dos ó tres párrocos pobres, unos
cien mil duros anuales, que es poco más
ó menos lo que producen aquellos dos
conceptos.

Dejamos á la consideracion del pue-
blo de Madrid que presencia las restaura-
ciones de los templos; que aprecie y agrá-
dezca como se merece la esplendidez del
señor cardenal Moreno.

(El Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

Dice «La Epoca»:

«Lo que ha observado el corresponsal
de «Las Provincias» en Madrid, sobre
dis gustos en el seno del partido conser-
vador-liberal por el alejamiento de sus

con ahinco á los mismos soberanos que se
ampliara aquel decreto á los moros del rei-
no, ó se les obliga á abjurar de su fé,
alegado que esto no era quebrantar los
tratados, sino mejorarlos en beneficio de
sus almas. La piadosa Isabel, á pesar de
su ardiente celo por la propagacion de la
fé católica, creyó siempre que debía cum-
plir exactamente su palabra, y en vez de
acceder á tales consejos, mandó en distin-
tas ocasiones que se tratase con dulzura á
sus nuevos súbditos. A poco tiempo vino
á Granada el Cardenal Jimenez de Cisne-
ros, ocupado entonces en la fábrica de su
colegio de Alcalá de Henares, para ayudar
principalmente en sus trabajos apostóli-
cos al primer arzobispo de la misma ige-
lesia D. Hernando Talavera.

Publicáronse entonces catecismos en
árabe y castellano para la instruccion de
los infieles, y quemáronse más adelante
multitud de libros y escrituras orientales
con el objeto de que desapareciesen estos
vivos testimonios de la existencia de la
secta mahometana. Entre los libros entrea-
gados á las llamas, dicen Echevarria y
otros escritores, que pereció el original
del Corán, que poseian los descendientes
de los reyes de Granada. No otros no ha-

jefes más importantes, nosotros no lo he-
mos visto en parte alguna. El señor Ro-
mero Robledo ha podido permanecer fue-
ra de Madrid durante el interregno pa-
lamentario, sin dejar por eso de estar en
frecuente contacto y relacion con sus
amigos. El señor Cánovas, jefe del parti-
do, hace lo que cumple á su significacion
y á su patriotismo: no pone el menor
obstáculo á la marcha desembarazada del
fusionismo, para que éste no pueda alegar
que ha carecido de holgura para el
desenvolvimiento de sus planes.»

Ya lo saben los ministeriales; léjos de
tener derecho á quejarse del señor Cánova-
s, están obligados á darle muchas, mu-
chísimas gracias por su patriotismo.

Y aun hay gentes que ven aviesas in-
tenciones en la actitud observada por el
partido conservador en el asunto de los
gremios.

Maliciosos.

«La Epoca» periódico que tiene moti-
vos para saber de verdad lo que pasa en
Roma, parece poner el dedo en la llaga,
por lo que toca á la romería.

En una correspondencia de la capital
de Italia que publica ayer, dice lo si-
guiente:

«Cuando se leyó en Roma la que la
prensa española publicó, desde luego, los
órganos autorizados del Vaticano declara-
ron que no era exacta. ¿De dónde ha
procedido la adulteracion? En altas re-
giones se asegura que ni el Padre Santo,
ni el cardenal Jacobini, tenían noticia del
hecho y que su responsabilidad recae
toda sobre un funcionario de la secreta-
ria de Estado y en segundo término sobre
un cardenal que ahí y aquí ha ocupado
funciones importantísimas, que al parecer
tiene más simpatías con el pretendiente
que con el legítimo rey de España,
desde que sus representantes contraria-
ron su candidatura para la primera secre-
taria de Estado y para más alto puesto.
Despues que los documentos todos han
sido conocidos en Roma, con las obser-
vaciones que sobre ellos ha hecho el se-
ñor Groizard, se investiga de dónde han
partido ciertas instrucciones y se han
dado las más enérgicas para que la pere-
grinacion, que probablemente experi-
mentará algun retraso, sea exclusivamen-
te dirigida por los preladados.»

Si la cosa es verdad, y á fé que lo pa-
rece, buena debe de andar la policia in-
terior del Vaticano.

Bueno va á ser asimismo el espanto de

reuniones convocada en la real capilla
que acababa de edificarse. Entre las dis-
posiciones aprobadas para convertir y ci-
vilizar á los pertinaces moriscos, fué una
la creacion de la Universidad Literaria,
proyecto que sin duda hace mucho honor
á los políticos que le concibieron.

Dificil es seguir, siglo por siglo, la ma-
rcha de un tribunal que envolvió sus pro-
cedimientos en un misterio impenetrable.
Puede, con todo, presumirse que el Santo
Oficio de Granada procesaria un número
más considerable de mahometizantes que
cualquiera otro del reino. Granada con-
servó por mucho tiempo, con más rigor
que las restantes provincias, las semillas
de una secta que habia sido derante ocho
siglos su religion dominante; y en Gran-
da, más que en ninguna parte, se prolon-
gó la lucha material y encarnizada entre
el cristianismo y el mahometismo. San
Toribio de Mogrovejo fué ministro de este
mismo tribunal, antes de ser elegido arzo-
bispo de Lima.

(Se continuará.)

curatos de mas Pingües ingresos de la archidiócesis y recibiendo su eminencia los emolumentos que á ellos corresponden.

La mística y pudorosa «Union» debería aconsejar á su amigo el cardenal el cumplimiento de los deberes que el concordato con la santa sede le impone, antes que prestarse á inoportunas defensas.

Leemos en un colega:

«Es realmente increíble que, á pesar de las continuas excitaciones que en la prensa y en el parlamento se han hecho para que se satisfagan á los soldados licenciados y clases del ejército de la isla de Cuba los abonarés por mitad de sus alcances, no se atiende debidamente á obligación tan sagrada, y muchos de esos individuos, que han defendido en aquellos mortíferos climas la integridad del territorio de la nación, se vean reducidos á la mayor miseria.»

Creemos que para que los licenciados del ejército de Cuba cobren sus alcances, vá á ser preciso que el «héroe» del Zanjón deje la cartera de la Guerra. Porque á lo que parece, S. E. no es de opinion de que se salden las cuentas.

LA OPINION.

PALMA 4 DE MARZO DE 1882.

Al fin *El Ancora* nos ha comprendido.

Instados por ese diario hace meses á volverle á admitir en nuestra redaccion, porque con hipócrita galanteria nos obligó á aceptar de nuevo el cambio, hemos tenido que sufrir sus inconveniencias, esperando llegaria el momento en que nos libraría de carga tan pesada, rompiendo de nuevo sus relaciones con nosotros.

Ya ha sucedido pues. Escusamos decir que no cejaremos por esto en la tarea que hemos emprendido, de atacar á su gente y á sus secuaces, siempre que como hasta ahora den lugar con su torpe conducta á ello.

Al fariseismo, al religioso hipócrita, guerra sin cuartel. Nuestra veneracion para el católico sincero, para el sacerdote virtuoso, para el verdadero discípulo de Jesucristo.

OBSERVACIONES.

Un año hace que el advenimiento al poder del Sr. Sagasta, fué acogido con júbilo por el país, por representar los hombres que completaron el gabinete la expansion de la idea liberal que tanto se apetece cuando los gobiernos reaccionarios empuñan las riendas del gobierno. ¿Han respondido sus actos á las legítimas aspiraciones de los partidos avanzados? De ningun modo ¿H como era posible si aun dentro de la misma situacion, no han sido satisfechas las de sus heterogéneos elementos? ¿Los ministeriales, no decimos á los, no suponen que en la mayoría de las cortes falta algo, que encauce en determinado sentido la corriente mas favorable á los compromisos contraídos cuando en la oposicion estaban? Pues si cierto es esto; si patente está lo que decimos, ¿qué importa que nosotros (que no somos impacientes,) diga nos que las reformas liberales que el fusionismo prometió, y compromiso solemne contraído con el país, deben hacerse sin mirar ni tener en cuenta para nada las influencias de los hombres mas ó menos afines con la situacion caída el 8 de Febrero?

Las situaciones políticas, creadas por la ley de la necesidad, deben, al llegar la sazón oportuna, despejarse; y sin rodeos ni ambigüedades plantear lo que planteable sea, y aplazar lo que por su índole no pueda resolverse.

No se nos ocultan los inconvenientes con que ha de tropezar el Sr. Sagasta para desarrollar tranquilamente su plan de gobierno; y que si á la meta de sus deseos llegar desea, habrá de tener en cuenta que las contemplaciones para con algunas personalidades solo sirven para entorpecer la marcha liberal que el país anhela.

Fieles nosotros á la actitud benévola que desde la formacion del actual Gobierno nos impusimos, no hemos de dejar de aplaudir todos aquellos actos que tiendan á mejorar las condiciones políticas de nuestro infortunado país y que sean como el corolario de la consolidacion de nuestras preciadas libertades: mas si el Presidente del Consejo no mantiene firmemente sus tradiciones, y con energía suficiente no contrarresta los trabajos de zapa de los que se llaman sus amigos, dias amargos le aguardan, y responsabilidad grande contraerá ante el país.

¿Existe alguna individualidad importante que radicalmente opuesta al sentido liberal reformista que dió vida á la situacion creada el 8 de Febrero, y llamada al poder para el desenvolvimiento de todo su programa?

Pues si es así, sustitúyasela con quien responda á las justas exigencias de la mayoría del país, y quedarán burlados los que esperan una crisis que sea favorable á sus retrógrados propósitos.

Y cuente el Presidente del Consejo de Ministros que varios son los despechados, bastantes los impacientes y muchos los descontentos que dirigen sus tiros contra determinados Ministros; y que si medidas prontas y oportunas no se dictan, la situacion se complicara acarreado males sin cuento...

El Ministro de Gracia y Justicia, complaciente con los que abusan de la libertad exponiendo desde la cátedra sagrada opiniones y conceptos no permitidos por la razon y conveniencia políticas, y por otro lado el Ministro de la Guerra manteniendo descontenta á una parte del ejército, y en particular á ese gran número de Jefes y Oficiales de reemplazo forzoso, procedentes del ejército de Cuba, causas son bastantes para decidir al Sr. Sagasta á imprimir una marcha en armonia con los deseos del país, evitando de este modo los conflictos que indudablemente han de surgir.

De nuevo tuvo que suspender su salida para Valencia ayer tarde el vapor *Jaime* 1.º por motivo de haber recrudecido el temporal que ya el jueves fué causa de quedar detenido.

Esta demora de dos dias impedirá que podamos el lunes recibir la correspondencia de Madrid, por cuanto, aun cuando dicho buque se hiciese á la mar esta misma tarde, como al llegar á su destino sería el domingo, durante él están cerradas las oficinas y no podrá despacharse de entrada ni de salida.

El viento huracanado que con furia inusitada reinó en todo el dia y parte de la noche de ayer ha causado perjuicios de consideracion en el arbolado y en los sembrados, á los cuales ha dejado bastante maltruchos especialmente á los haberes, muchos de cuyos piés ha tronchado y revolcado inutilizándolos.

Es el primer contratiempo que experimenta la actual cosecha.

Uno de los buques que se hallaban en franquía, aunque dentro de nuestro puerto, á consecuencia de la gruesa mar que se levantó ayer tarde garró sobre sus anclas y á pesar del auxilio que le dieron muchos marineros no fué posible detenerle yendo á embarrancar en la playa del *Jonquet*.

Ignoramos la cuantía de las averías que sin duda habrá sufrido.

Se le ha dicho al *Demócrata* que por la Delegacion de Hacienda de esta provincia se han dado las órdenes para que

ingrese en las arcas municipales el importe de los recargos sobre consumos y sobre la contribucion territorial é industrial cuyo pago se habia suspendido, segun oportunamente anunciamos.

Es de desear que esta noticia resulte exacta por cuanto la retencion de aquellos fondos ponía á nuestro Ayuntamiento en una situacion verdaderamente desesperada, pues aun pagándose religiosamente nada tiene de próspera ni de desahogada.

En algunos de nuestros colegas vemos confirmada la noticia que dias pasados adelantamos, de que la música del Regimiento de Filipinas concurriria a tocar por las tardes de los domingos en el paseo de la Rambla empezando desde mañana.

Para esta noche vemos anunciado por carteles el *debut* de la compañía de ópera infantil en nuestro Teatro principal.

Sin embargo; á la hora en que escribimos estas lineas, la compañía en cuestion no se halla en esta ciudad; por cuanto debía embarcarse desde Barcelona en el vapor *Palma*, segun se dijo, y este suspendió su salida anteayer desde aquella capital, no habiendo todavía parecido en nuestra bahía, suponiéndose que si salió ayer tarde juntamente con el *Lulio*, habra tenido que volver atras pues el temporal era demasiado duro para arriesgarse a atravesar el canal.

Otra vez el temporal de estos dias ha causado desperfectos en el camino de ronda y trozo comprendido entre la Portella y la puerta de la Calatrava.

Si no se decide de una vez la construccion de una escollera en aquel sitio es de esperar este resultado en cada marea que ocurra.

Recomendamos a los maquinistas y conductores de los trenes de la tranvia no consientan por pretexto alguno que los chiquillos se aproximen tanto como lo hacen, a la maquina y a los vagones, pues el dia menos pensado, por la sobrada impertinencia y travesura de aquellos, puede ocurrir algun lance desagradable y cuando en realidad la única culpa la tendrían los muchachos, podria un hecho cualquiera redundar en descrédito de la tranccion actual, a la cual consideramos sin embargo mas segura y exenta de peligro que la fuerza de las caballerías.

Dice uno de nuestros colegas que la viruela se ha desarrollado en el pueblo de Estallenchs, existiendo cuatro personas atacadas de dicha enfermedad. Es de esperar que, en vista de esta noticia, nuestro celoso Gobernador civil habrá tomado los correspondientes informes y caso de confirmarse la presencia de dicha plaga, adoptará de conformidad con las Juntas de Sanidad provincial y local de aquel distrito, las medidas oportunas para atajar sus progresos ó cuando menos para circunscribir sus desastrosos efectos.

Tenemos suma confianza en los deseos que animan á dicha autoridad y descansamos en su vigilancia y actividad.

Siguen con aplauso del público las representaciones dramáticas en el Teatro-Circo Balear. Tanto el Director señor Grifell, que de cada dia va adquiriendo mas numerosas simpatías, como el señor Mestre y los demas que forman parte de la compañía disfrutan del aprecio general y reciben continuas ovaciones de la distinguida concurrencia que asiste a aquel coliseo. En cuanto a la Sra. Malli, excelente actriz que nos ha hecho recordar en mas de una ocasion a la señora Llorente, merece toda clase de consideraciones por su mérito como artista y amable complacencia para el trabajo escénico, circunstancias que le han grangeado la estimacion de todos, y que la convertirán como aquella, en niña mimada de este público.

Segun las noticias que ha podido adquirir nuestro colega el *Isleño* sobre futuras representaciones en el Teatro principal son de que para la segunda temporada, ó sea para Pascua, funcionara una compañía cómico-lírico-bailable a cuyo frente figura el autor cómico Sr. Colom, acompañado de su hermana y de la Señora Bru y para la temporada de invierno esta ajustado el primer actor D. Mi-

guel Cepillo, de quien tan buenos recuerdos conserva el público palmesano.

Desearíamos que nuestro querido colega el *Comercio* tuviese la bondad de repasar bien nuestros números antes de dar ni hacer afirmaciones sobre lo que en ellos estampamos. En su número de ayer dice que anteayer publicamos un telegrama oficioso que daba cuenta de la actitud de los impresores y vinateros de la Corte.

Esté seguro el colega de que semejante telegrama no ha visto la luz en nuestras columnas.

A pesar del deshecho temporal que ha reinado durante la noche el vapor *Lulio* ha fondeado esta mañana a las diez en nuestro puerto procedente de Barcelona con la correspondencia y pasajeros.

En su número de anteayer nuestro apreciable colega el *Constitucional* afirmó que el juego estaba á la órden del día y que de público decíase que en varios centros se reunían algunos amigos y se jugaba a determinadas horas.

Esta noticia no ha debido de ser exacta por cuanto el mismo colega en su número de ayer estampa lo siguiente.

«Los sueltos publicados ayer en nuestro periódico sobre el juego obedecían á las noticias dadas por personas de cuya veracidad no es prudente sospechar; pero constándonos que el juego no se permite en los establecimientos públicos ni casas particulares, cumple á nuestra lealtad el hacer lo asi constar, pues no quisimos ni fué nuestra intencion al publicarnos herir directa ni indirectamente el buen nombre ni la responsabilidad de las autoridades, bajo cuya inmediata inspeccion está la persecucion de los juegos prohibidos por la ley.»

Sobre este mismo asunto nuestro colega el *Demócrata* escribió ayer las siguientes lineas:

«Tenemos la satisfacion de consignar en las columnas de nuestro periódico, que hemos sido los primeros en dar la voz de alerta, á las autoridades y al público, siempre que el juego ha tratado de desplegar sus funestas alas en cualquiera de los establecimientos montados para despelejar al prójimo, que no otra cosa significan los garitos que se dedican á tan pernicioso vicio, y no hemos cesado de clamar hasta que se han tomado medidas restrictivas y conducentes á estirpar de raiz tan funesta plaga.»

«Las anteriores manifestaciones nos las ha inspirado un sueto que con sorpresa leímos ayer en «El Constitucional», en el que se supone vuelve de nuevo á jugarse, precisamente en los momentos que los jugadores están dados á Barrabás por la activa vigilancia de que son objeto por parte de este gobierno de Provincia, noticia por conducto fidedigno hemos adquirido, á consecuencia de haber tratado de averiguar lo que pudiera haber de cierto en lo que respecto al particular dijo ayer nuestro apreciable colega.»

«Por lo demás, no hemos de cesar en recomendar tan importante asunto al señor Gobernador cuya autoridad vemos hoy tan decidida á no tolerar los abusos que en otras épocas se han permitido.»

Programa de las piezas que debe tocar mañana por la tarde la música del Regimiento de Filipinas en el paseo de la Rambla.

- 1.º Paso doble.
- 2.º En los Bosques, Mazurca Waltenfell.
- 3.º Conjura de los Hugonotes, Meyerbeer.
- 4.º Valses Bien Amados, Waltenfell.
- 5.º Paso-doble.

COMUNICADO.

Sr. Director de «La Opinión.»
Pollenza 28 de Febrero de 1882.

El Demócrata en su número 804, publica un comunicado fechado el 22 en esta villa, de autor anónimo, para atacar miserablemente á nuestro dignísimo Alcalde el señor Llobera Auli. Solo escondiendo la cara es como ciertos personajes se atreven á censurarle, con vagas y ridículas declaraciones ya que no puedan aducir

